

Unterwegs in Wien und international

Lernziele

Die SchülerInnen

- setzen sich mit den Bezeichnungen der U-Bahn in verschiedenen Sprachen auseinander.
- erhalten einen Einblick in unterschiedliche öffentliche Verkehrsmittel weltweit.
- kennen wesentliche Charakteristika der Londoner U-Bahn und ihrer Geschichte.
- lernen aktuelle Zahlen, Daten und Fakten rund um U-Bahnen und andere innerstädtische Verkehrsmittel im internationalen Vergleich kennen.
- erweitern ihre Englischkenntnisse.
- vertiefen ihre geografischen Kenntnisse.
- üben ihre mathematischen, kombinatorischen und logischen Fähigkeiten sowie die Analyse von Tabellen.
- stärken ihre Team- und Diskussionsfähigkeit.
- üben, Kerninformationen zu erkennen, zu bewerten, aufzubereiten und schriftlich oder mündlich zu präsentieren.

Arbeitsmaterialien

Die Materialien sind in drei Bereiche gegliedert und können sowohl unabhängig voneinander als auch als Gesamtpaket in der vorliegenden Reihenfolge im Unterricht eingesetzt werden.

Einstieg ins Thema

Arbeitsblatt 1: U-Bahn international (**Seite 7**)

Internationaler Vergleich

Arbeitsblatt 2/Folie 1: Weltweit unterwegs (**Seite 8/9**)

Arbeitsblatt 3: Very British! (**Seite 10-11**)

Arbeitsblatt 4: Öffis mal anders (**Seite 12-13**)

Arbeitsblatt 5/Folie 2: Zahlen, Zahlen, Zahlen (**Seite 14-15/16**)

Abschluss des Themas

Arbeitsblatt 6: Rekorde im Stadtverkehr (**Seite 17**)

Einstieg

Arbeitsblatt 1: U-Bahn international

Die SchülerInnen lernen, wie „U-Bahn“ in verschiedenen Weltsprachen heißt und in welchen Ländern diese u.a. gesprochen werden.

Methode:

Auf dem Arbeitsblatt sind U-Bahn-Bezeichnungen in unterschiedlichen Sprachen bzw. Schriften angegeben. Aufgabe der SchülerInnen ist es, zu ergänzen, um welche Sprache bzw. um welches Land es sich handelt. Zur Unterstützung sind die Hauptstädte der gesuchten Länder angegeben.

Abschließend

- können die SchülerInnen gefragt werden, ob sie die Bezeichnung für „U-Bahn“ in weiteren Sprachen kennen.
- ob sie schon einmal außerhalb Wiens mit einer U-Bahn gefahren sind und wie sich andere U-Bahnen von der Wiener U-Bahn unterscheiden.

Weiterführende Information:

In zahlreichen Sprachen wird die U-Bahn (auch) „Metropolitan“ bzw. in der Kurzform „Metro“ genannt. Diese Bezeichnung stammt aus dem Griechischen und bedeutet eigentlich „Mutterstadt“ (metro = Mutter; polis = Stadt), womit Großstädte gemeint sind.

Lösung:

Bezeichnung	Sprache	Land	Hauptstadt
مترو (Mitru)	Arabisch	Ägypten	Kairo
地铁 (Ditiě)	Chinesisch	China	Peking
U-Bahn	Deutsch	Österreich	Wien
Subway	Englisch	USA	Washington, D.C.
Métropolitain	Französisch	Frankreich	Paris
भूमिगत (Bhumigat)	Hindi	Indien	Neu-Delhi
ちかてつ (Chikatetsu)	Japanisch	Japan	Tokio
Metrô	Portugiesisch	Portugal	Lissabon
Метрополитен (Metropoliten)	Russisch	Russland	Moskau
Subterráneo	Spanisch	Argentinien	Buenos Aires